

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,
segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO III.

REDACCION

Escaleras de S. Martín, núm. 8,
segundo.

Viernes 23 de Noviembre de 1883.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 414.

GRAN CONSULTORIO DEL MÉDICO R. SAEZ

Especialista en las enfermedades venéreas, sifilíticas y humorales. Curación segura, pronta y radical del herpes, escrófula, reuma, sífilis y demás vicios humorales, con el empleo del nuevo é inofensivo tratamiento del médico especialista R. SAEZ, que cuenta con gran número de curaciones en su mayoría ya incurables; dando grandes y maravillosos resultados en las enfermedades de la matriz y muy especialmente en las úlceras y flujos blancos, sostenidas casi siempre por un vicio humoral. Consulta general de 1 á 3 y de 6 á 8.—Reservada para señoras de 3 á 4.

Rambla de Canaletas, núm. 5 y calle de Tallers, núm. 2, piso principal.—Barcelona.

NECESITA EMPLEADOS

PARA VIAJAR EN LA PROVINCIA

La Comp. Fabril SINGER

Abeuradors, 8

TRASLADO.

Queda desde 1.º del actual trasladado el despacho del «Banco de Gerona» de la calle de Albareda á la de la Zapatería Vieja número 4, bajos.

EL GOBERNADOR Y LA PRENSA

Anteayer á las cinco de la tarde y previa galante invitacion del señor Gobernador civil de la provincia, se reunieron en el despacho de nuestra primera autoridad, los representantes de los periódicos políticos, *El Demócrata*, *La Lucha* y *EL CONSTITUCIONAL*, únicos que se publican en Gerona.

El señor Lasiera en un correcto y discretísimo discurso expresó sus vehementes deseos de inspirarse en la opinion y en la prensa para dar cima á su elevada y delicadísima mision de gobernar esta provincia. Basando todos sus actos en la mas severa y estricta justicia espera el señor Lasiera á que no ha de fallarle la sincera, desinteresada é importante cooperacion de la prensa, á la que dijo rendía verdadero culto y veneracion.

Prometió no oponer el menor obstáculo á la libre discusion de todas las ideas y principios, siempre que se ajustaran á las buenas formas á que jamás debe faltar la prensa formal y honrada, añadiendo que seria para él, su mayor satisfaccion el dia que resignara el mando que le está confiado, el que por nada ni por nadie se hubiesen interrumpido las buenas relaciones y sincera amistad, que de

corazon ofrecia á los allí reunidos.

Las frases levantadas del señor Lasiera, produjeron en nosotros indecible satisfaccion, tanto mas cuanto que no estábamos acostumbrados á actos que tanto honran á los que los realizan.

La prensa de Gerona, y con esto creemos interpretar la opinion de nuestros compañeros, guardará gratísimos recuerdos del señor Lasiera por su acto del miércoles, y casi podemos garantizar que no ha de fallarle el decidido apoyo de todos, para cuanto compita al mejor cumplimiento de la elevada mision que el gobierno de S. M. le ha confiado.

Y tanto pensamos así, que prometemos á nuestro distinguido amigo el señor Lasiera no perdonar medio para facilitarle el camino, presentándole una por una y sucesivamente todas las cuestiones que en nuestro sentir y por su importancia, reclaman su poderosa iniciativa, si es que en Gerona hemos de alcanzar alguna vez lo que tanta falta nos hace, lo que constituye su vida, lo que ha de ser fundamento de su progresivo desarrollo; lo que puede y debe esperarse en todo país culto y que se gobierna por principios liberales; moralidad y justicia.

De esto estamos sedientos señor Gobernador, y no pedimos mas de la ilustracion y energia del señor Lasiera.

Las deferencias políticas, las miserias de partido, la eterna chismografía en que vivimos, deben desaparecer ante la idea de nuestra regeneracion.

Gerona y su provincia tienen terribles llagas que curar, hondas raices de inmoralidad que estirpar, funesto caciquismo que malar; pero para to-

do esto se hace preciso, mucha energia, mucha fuerza de voluntad, mucha actividad y buen deseo.

Nosotros reconocemos de buen grado todas estas condiciones en el señor Lasiera y por eso esperamos confiados en que al fin tendrán término tanta miseria y tanto desbarajuste, tanta parcialidad y tan poca y mala administracion.

Todos los representantes de la prensa salieron satisfechos y complacidos del despacho del señor Gobernador, y todos ofrecieron al señor Lasiera su más decidido apoyo, y sabido es que el nuestro le tiene incondicional desde que nos persuadimos de su vasta instruccion y franco y noble carácter.

GUERRA AL CACIQUISMO

Antes, como ahora y como siempre nos hemos opuesto, al caciquismo, mostrárase donde y como se mostrara, que en este punto nos son enteramente iguales los tiempos y las circunstancias. Censuremos un abuso, y atacamos un vicio; y mientras ese abuso exista y ese abuso se enseñoree, la razon de nuestra actitud se encontrará justificada y nuestra línea de conducta perfectamente definida.

Queremos, ambicionamos y perseguimos que llegue un día en que los pueblos expresen su voluntad en entera concordancia con sus sentimientos, necesidades y aspiraciones, sin verse obligados á responder á imposiciones egoistas ni á caprichos señoriales que tan mal se avienen con el espíritu liberal y progresivo de estos tiempos de expansion y franqueza.

Hora es que se rompan esos nudos que parecían tener la opinion pública sujeta y supeditada á la voluntad de

los caciques de campanario.

Si de más superior linaje no fuesen las razones que abonan la necesidad del restablecimiento del sufragio universal, la de ir trabajando en pró de la extincion del caciquismo, lo seria bastante á que ese derecho de todo buen ciudadano se restableciera y funcionara cuanto más pronto mejor.

Diariamente llegan á nuestra redaccion multitud de manifestaciones denunciando hechos escandalosos, hijos de esa plaga política que es fuerza estirpar, hoy mejor que mañana, á ser posible.

En las columnas de nuestro periódico hemos reflejado, y en más de una ocasion, desgraciadamente, la queja sentida de algunos pueblos víctimas de ese mal que sin descanso combatimos y combaliremos, como perjudicial y dañoso en alto grado.

Y de tal manera sentimos la existencia de ese cáncer de la política, y de modo tal nos hieren sus consecuencias perniciosas, que en este punto, y tratándose de esta cuestion, no seremos nunca ministeriales de ningun ministerio.

¿Qué significaría el triunfo del programa de la izquierda si nosotros aplaudiéramos como buenos, unos procedimientos que estimamos perjudiciales para el país al ponerlos en práctica los contrarios, si la izquierda tambien los aplicara?

Por algo y para algo han alcanzado el poder nuestros amigos, y es nuestro primer consejo para éstos, como fué nuestro ataque á los adversarios, la necesidad, la imperiosa y la ineludible necesidad de acabar con el caciquismo que se ejerce las más de las ocasiones por aquellos elementos y por aquellas personas que solo funcionando con él pueden abrirse pa-

so allí donde sin su aplicación no podrían disponer ni del espacio de terreno suficiente á dar sepultura á sus ambiciones desmedidas.

Nosotros, que somos un partido político popular; que en los ecos, y en las quejas, y en los latidos, y en las aspiraciones de la opinión pública nos inspiramos; nosotros, que pretendemos no malograr las esperanzas que hemos hecho concebir al país, y que éste tiene derecho, perfectísimo derecho á exigirnos; nosotros, que hemos roto más de una lanza en el torneo mantenido contra el caciquismo, no debemos plegar velas y disculparte y sostenerle hoy que somos poder.

Quédanse estas contradicciones para los partidos veletas, como el fusionista, que cambian de criterio, según el viento adverso ó favorable que les acaricia ó les impulsa. La izquierda liberal es partido serio, de credo definido, actitud clara y principios inalterables, y con esos principios, esa actitud, ese credo, y esa seriedad ha de regir ó debe regir los destinos de la nación, mientras se vea honrado con la confianza del augusto monarca que para la felicidad del país y el desarrollo de sus elementos de progreso, rige sus altos destinos, y no ha de declarar saludable desde el Gobierno no lo que predicó judicial y dañoso desde el ostracismo.

Si de algo vale nuestro consejo, acéptelo quien tiene medios para destruirlo y no se de punto de reposo hasta concluir con ese, volvamos á llamarle así, cáncer de la política, que no envuelve ni lleva en su seno más que perturbación, escándalo y semilla permanente de abusos é inmoralidades.

Guerra, pues, al caciquismo.

CACHOS.

Discurriendo el corresponsal en Madrid de *El Diluvio* de Barcelona sobre la conciliación, hace constar, conforme con nuestras noticias particulares, que en la última reunión del directorio celebrada en casa del señor duque de la Torre con asistencia del señor Martos, convínose en que la izquierda dinástica no puede ni debe admitir mistificación alguna en el asunto del sufragio universal y la reforma de la constitución.

Tomando pié de lo cual y de la negación de los fusionistas á transigir con ambas cosas, añade *Nicéforo*:

«¿A quién corresponde transigir en la presente ocasión? Este, es el punto sobre el cual recae después de todo la polémica que se sostiene durante tantos días. Pero la cuestión es tan clara, que todas las argucias de los fusionistas no bastan á oscurecerla bajo ningún concepto. El señor Sagasta poseía el 12 de octubre la confianza de la Corona; poseía además la fuerza de las mayorías parlamentarias, que le habían ayudado con sus votos á rechazar en el último debate político el programa de la izquierda; pero esto no obstante, llega el 13 de octubre, y la izquierda es llamada en parte al poder bajo la

presidencia del señor Posada Herrera. ¿Puede presumirse que el monarca la llamara para seguir haciendo política fusionista?

Lo natural y hasta lo políticamente decoroso es presumir lo contrario y creer que la izquierda fué llevada á las esferas oficiales, porque en Palacio no se teme á su programa. De donde resulta que á los fusionistas es á quienes corresponde aceptar el programa de la izquierda, ya que esta en los días aquellos de formación del gabinete hizo lo bastante con mutilarlo, dejándolo reducido á solo el sufragio y la reforma constitucional.»

Con que fusionistas, del enemigo el consejo, y á conciliarse de una vez para todas.

Por lo demás el corresponsal de *El Diluvio* está en un error al suponer que la izquierda dinástica haya mutilado su programa. Lo que hubo fué, que mostrándose nuestros amigos menos intransigentes y egoístas que ciertos políticos que debían ser los primeros en dar pruebas de patriotismo, afín de facilitar la conciliación, exigieron tan solo como base de ella y de su entrada en el poder, el sufragio universal y la reforma de la Constitución dejando para más tarde ó sea para cuando funcionen unas Cámaras elegidas por aquel medio, el presentar formulados en proyectos de ley, los restantes principios políticos contenidos en su programa.

Que ni han abandonado ni mucho menos.

Dice con mucha razón *La Izquierda Dinástica*:

«Todas esas fórmulas que ochan á volar los periódicos de cierto matiz, de sufragio científico, sufragio formal, etc., son mistificaciones vergonzosas que no encajan en los moldes amplios del sufragio que ha predicado, defiende y habrá de restablecer el partido de la izquierda, que es el más genuinamente liberal de la monarquía.»

El sufragio universal, ha sido, es y será su bandera; bandera que alzarán enhiesta el día del triunfo, ó le servirá de sudario.

Conste así, y de una vez para siempre, á cuantos periódicos se ocupan y preocupan en tan importante cuestión.»

Pues verá el apreciable colega como ni por esas se dan los periódicos á que alude por convencidos y seguirán por el contrario marcando al país con sus sufragios científicos y formales, y el que últimamente acaban de echar á volar: el sufragio universal por grados ó por dosis.

Como si dijéramos sufragio homeopático.

Por fin, como diría *La Correspondencia*, según las últimas noticias telegráficas recibidas de Madrid, en el último Consejo de ministros se planteó el debate político suscitado por el señor Ministro de Hacienda, quien dijo se inclinaba á creer que las grandes fluctuaciones de los valores públicos eran debidos á los rumores que circulan de la incertidumbre del gobierno en las cuestiones fundamentales de la política. El señor ministro de la Guerra á fin de poner coto á los ru-

moreos indicó la necesidad de tomar acuerdos que reflejen el criterio y los propósitos del gobierno de realizar los compromisos aceptados al formarse el gabinete, añadiendo que estaba resuelto á retirarse caso de no adoptarse una inmediata resolución sobre este asunto.

En igual sentido—añaden los telegramas—se expresaron los ministros de Fomento y Gobernación y asistiendo en ello los restantes, incluso el presidente del Consejo, y por iniciativa de estos, acordó que el señor ministro de la Gobernación se encargara de redactar el discurso de la Corona, ajustado en dicho criterio, ó sea, consignando claramente la política del Gobierno basada en el sufragio universal y la revisión constitucional.

Los telegramas terminan diciendo que los ministros convinieron en comunicar este acuerdo á los señores Martos y Montero Rios, que el presidente del Consejo se dirigió á Palacio para ponerlo en noticia del monarca, y que en los círculos políticos liberales ha sido recibido el acuerdo con gran satisfacción, por cuanto deslinda perfectamente respectivas actitudes.

Por nuestra parte podemos añadir que la satisfacción con que los círculos políticos liberales madrileños han recibido el acuerdo, no habrá sido seguramente mayor que la que ha causado á los elementos liberales de esta capital la lectura de los telegramas participándonos tan satisfactoria noticia.

Y ¿qué dice á todo esto el periódico carlo-moderado-liberal-conservador-fusionista de la localidad adversario acérrimo del sufragio universal y de la revisión constitucional?

¿Se le tramará también la lengua esta vez?

De *La Libertad* nuevo periódico órgano del señor Moret.

«El ministerio irá á las Cortes con la fórmula íntegra que dió origen á la conciliación que representa, con su programa y su bandera, seguro de que se agruparán en torno de ella todas aquellos elementos que representan la mayoría de la Cámara, y que han prometido solemnemente defenderla como lema de la gran comunión liberal.»

Este suelto puede servir de contestación á ciertos políticos y á ciertos periódicos que han dado en la manía de suponer desavenencias y debilidades entre los ministros.

¡Pobres ilusos!

La Epoca:

«Hasta ahora no se ha encontrado la fórmula para mezclar el agua y el aceite.»

Tiene gracia, que tal diga un periódico cuyos amigos creen haber encontrado hace tiempo la fórmula para constituir un partido conserva-

dor y liberal á la vez.

Que ni es liberal ni conservador, por imposibilidad en la mezcla. Como el aceite y el agua.

Dice un periódico que ha leído con asombro la siguiente noticia publicada por *El Imparcial*:

«Algunos fusionistas hicieron circular ayer la candidatura del general Martínez Campos para la presidencia del Senado, añadiendo que esta era una nueva prenda exigida por el Sr. Sagasta para llegar á una conciliación.»

No comprendemos el asombro del colega ante la suposición de que el señor Martínez Campos pudiese ocupar la presidencia del Senado, cuando el general ha sido nada menos que presidente del Consejo de ministros!

Y esto que cuando comenzó á serlo no había inventado los cascos con lloron.

Algunos apreciables colegas madrileños censuran, se quejan amargamente de que la provincia de Toledo continúe siendo poco menos que un feudo ó insula barataria sometida al yugo del fusionista D. Venancio González.

¡Quién fuera provincia de Toledo! podría exclamar y con razón la provincia de Gerona. Por que al fin y al cabo aquella solo cuenta con un cacique máximo, que aun cuando sea de gran peso como el señor González, de todos modos no es mas que uno.

Y aqui hace años con ser menor la provincia conocemos á los señores Quintana y Fabra, es decir dos.

Sin contar las crias.

IDENTIDAD DEL PROGRESO

HUMANO

III

Algunos dirán que estoy propagando ideas avanzadas y por lo tanto, republicanas desde un periódico monárquico. Voy á ver si encuentro reyes que las hayan defendido y realizado. Por de pronto encuentro á José 2.º de Austria, electo Emperador en 1765 y el cual se declaró gran reformador en todos conceptos. Comenzó aboliendo el feudalismo, los impuestos señoriales y los diezmos. Promulgó el código civil y criminal, igualó á los judíos en los derechos de ciudadanía, garantizó á los protestantes de Hungría la libertad religiosa. Dispuso que los hijos de matrimonios mixtos fuesen educados en la religión católica, si el padre era católico, y sino como se quisiera: determinó que las hijas siguieran la fé materna, y fundándose en que los matrimonios son contratos civiles, permitió el divorcio; igualó además en derechos á los hijos naturales con los legítimos y prohibió las exequias pomposas, dando por razon que ante el sepulcro desaparecen todas las desigualdades. Suprimió 2024 conventos, dejando solamente 700; y el número de 36000 frailes lo redujo á 16000.

El Papa Pío 6.º se presentó en Viena para refrenar el ímpetu reformista y anticlerical de José 2.º pero que volver á Roma abalido por el frío desdén y fino ceremonial del Emperador. Confío á los seglares la enseñanza y en su plan de Seminarios generales no disimuló su intención de reemplazar el estudio de la Teología católica con el de las ciencias, la Física, la Química, la Agricultura, la Economía política: de sustituir á la educación monástica, el entusiasmo por la patria, de quebrantar la hidra ultramontana y de establecer el reinado de las luces. Cesar Cantú, á pesar de su gran erudición histórica no dispensó á José 2.º toda la importancia que se merece, como Sastio no la dispensó en la Guerra Castellana á la gran figura de Cicerón. No se puede negar que José tuvo un carácter enérgico, aunque demasiado autoritario; pero de ideas elevadas, independientes, reformistas y liberales. Lo prematuro de sus proyectos y la fatalidad de las circunstancias le opusieron diques insuperables, porque las teorías caminan rápidamente por el espacio, y la práctica tropieza en un grano de arena, cuando camina por el escabroso terreno de los desengaños.

Por ser demasiado complacientes con las exigencias ultramontanas, Luis 14 revocó el edicto de Nantes, es decir la tolerancia religiosa; Jacobo 1.º de Inglaterra perdió su corona; Luis 14 la Monarquía y la vida, Augusto y Segismundo de Polonia, prepararon el reparto de ese país, introduciendo la intolerancia. La Irlanda entregada al ultramontano está pobre, miserable y perturbada por el espíritu de rebelión. Comparad la América del Norte con la del Sud, la Europa septentrional con la meridional, y decidme en donde hay mas ilustración, mas riqueza, mas industria y mas grandeza. En las naciones latinas la reaccion triunfa en las aldeas: la libertad en las capitales: y de aquí las guerras civiles.

Restauracion de los soberanos legítimos en Italia y Francia: devolucion de Roma al Papa y vuelta á los principios del Sillabus, tal parece ser el plan y aspiraciones de los ultramontanos, los cuales con sus intransigencias y exclamaciones se enfurecen contra las reformas liberales que en España se anuncian.

Aun que se pongan el gorro-frigio les conoceremos como al grajo de la fábula ó como al asno con la piel de leon.

Respecto del sufragio universal dice el notable publicista Mr. Sismondi que, el elemento democrático es la primera consideracion en el orden de las ideas. Cuando lo ejerce la masa entera de la nacion y cada ciudadano participa de él, su influencia en la educacion es muy importante. La teoría confirmada por una constante observacion nos enseña que don-

de el pueblo puede hacer oír su voz, se vé animado de virtudes públicas se ilustra, se eleva á un grado más alto en la línea de la humanidad; cuando por el contrario, se le priva de dicha participacion en la soberanía, se desgrada, encierra sus intereses en el estrecho círculo de su familia ó de su persona: desecha de su pensamiento todo lo que no puede traerle provecho, porque otro linaje de reflexiones no le causaria más que dolor. Pierde el juicio con los placeres cuando puede lograrlos y aun que pasajeros en verdad, él no mira más que á lo presente sin cuidarse de su porvenir, que está en manos de otros. Como no pertenece á la sociedad de que es miembro sino por el temor, fácilmente se acostumbra á que el temor sea el móvil de sus acciones. El temor le ha hecho servil en política: el temor le hará cobarde en los ejércitos y supersticioso en la religion.

Todo el oriente justifica esta teoría. Los individuos oprimidos se someten: los pueblos oprimidos se subleban; por consiguiente, el poder de discutirlo todo garantiza la libertad. A los que procuran reprimir con escrúpulos de conciencia el establecimiento de instituciones libérrimas, repito lo dicho por el traductor J. Delolme.

Los monarcas españoles, por grande que haya sido su celo religioso, han mirado siempre hasta con suspicacia, por la conservacion de la prerrogativa real: oponiéndose á toda incursión de la corte de Roma en el poder temporal. Muchos ejemplos pudieran citarse de esta entereza, aún en la Edad media, pero desde Fernando el Católico son repetidísimos los casos en que los reyes con mano fuerte han reprimido las tentativas eclesiásticas para intervenir en el ejercicio de la autoridad temporal; de manera que, desde esta época, con muy pocas escepciones, no se ha consentido ningún conato de usurpacion de esta clase. Quedé pues sentado que la profesion ortodoxa y la sumision de los españoles á la jurisdiccion espiritual de la Santa Sede, en nada se opone á que adopten la forma de gobierno que juzguen mas conveniente á la prosperidad de la nacion.

VÍCTOR OZCÁRIZ.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 20 de Noviembre de 1883. Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Mucho, muchísimo escarceo sobre conciliacion. Unos suponen que es ya un hecho, y que se ha encontrado la fórmula que satisface á todos; otros añaden más, y es que dentro de poco habrá una crisis con objeto de entrar en el gobierno tres ó cuatro personas significadas de la mayoría, designándose á los señores Abascal, León y Castillo, Gonzalez (don Venancio) y Camacho.

Como ven ustedes, todo el mundo

se despacha á su gusto, sobre todo los fusionistas, autores de todos estos castillos aéreos, pues á estas horas ni se ha hallado fórmula ninguna, ni hay otra que el programa de la izquierda, condicion *sine qua non* de toda conciliacion. ¿Lo aceptan? ¿Si, ó nó? Este es el problema, y todo lo demás son devaneos insensatos.

A los fusionistas les pasa ya lo que á los moribundos, que en sus postrimerías suelen como revivir, y por lo general se les cree salvados al primer síntoma engañoso que se presenta. S. M. invitó anteayer al señor Sagasta á almorzar y ayer á una cacería. También ayer estuvo en el ministerio de Estado en el momento en que estaban reunidos los ministros. Pues tan pobre fundamento les ha bastado para levantar todo un edificio de esperanzas, y hasta para cantar el trágala contra la izquierda.

Repito que no hay motivo para tales esperanzas y pronto sabremos todos á que atenernos, pues mientras se halle entre nosotros el príncipe imperial de Alemania, nada ha de ocurrir, más tan luego se haya ausentado, el gobierno se ocupará en la redaccion del mensaje y entonces se aclarará la situacion en que cada cual esté colocado.

A todo esto el señor Sagasta no pierde ripio. Por algo es jefe de los fusionistas los cuales no dejarán otro rastro que el del egoísmo personal y el de una sórdida codicia. La friolera de 40 candidatos á las senadurías vitalicias lleva ya presentados, y no hay sino 28 plazas vacantes. Dícese que por lo menos exige diez, y esto de exigir me recuerda lo del portugués que cayó en el pozo.

Ya se le bajarán los humos, Dios mediante.—G.

CRONICA GENERAL.

Por noticias recibidas de la villa de Anglés, hemos sabido que en la madrugada del día de ayer se declaró un incendio en la secretaría del Ayuntamiento de aquella villa, que dejó reducido á cenizas cuantos documentos habia en dicho local; salvándose por completo todos los pertenecientes al juzgado municipal.

Tan luego como tuvo noticia de lo ocurrido el señor Gobernador civil de la provincia, con el celo y actividad que le distingue, ordenó en el acto se procediera á la formacion de las correspondientes diligencias, en averiguacion de los autores de tan incalificable hecho, el cual se cree sea intencionado.

—Por el gobierno civil de la provincia se ha decretado la captura del mozo Salvador Espriu Falguer natural de Sta. Coloma de Farnés, por desertor del ejército.

—Anteayer, con el tren de las cuatro de la tarde llegó á esta Ciudad procedente de la Escala, nuestro querido amigo y correligionario D. Ramon Oliveras y Bruggés, presidente

del comité de la izquierda liberal dinástica.

—El Ministro de Fomento ha resuelto que son abenables á los cateóricos supernumerarios y auxiliares para sus ascensos, los servicios que hubieren prestado en la enseñanza oficial, con anterioridad á sus nombramientos.

—Segun dicen los periódicos de Córdoba, el señor Lopez Dominguez, nuevo gobernador civil, ha sido obsequiado con un banquete, por los diputados provinciales y á Córtes, de aquella provincia.

—El día primero del próximo Diciembre todos los ayuntamientos que sean cabeza de seccion deben publicar por edictos que se insertarán en el *Boletín Oficial* de la provincia, las anotaciones de alta y baja á que se refiere el artículo 54 de la ley electoral para diputados á Córtes.

—Durante la última semana, han sido decomisados en los mercados de esta ciudad por insolubles, 17 kilos y medio de carnes, pescado, y frutas.

—Segun nuestras noticias, han quedado arregladas amistosamente las cuestiones que habian surgido entre los artistas que forman la compañía de zarzuela que ha venido actuando hasta el domingo último en el Teatro principal y la empresa.

Nos elegamos.

—Nos escriben de la villa de Amer que ha sido destituido del cargo de secretario de aquel ayuntamiento, el celeberrimo maestro de escuela don Domingo Puignou, aquel que tanto se distinguió en las pasadas elecciones de diputados á Córtes por su *moralidad* electoral.

Ya era hora.

—Mañana tendrá lugar en el Circo Ecuestre una extraordinaria y escogida funcion á beneficio del Director el cual ejecutará por primera vez el arriesgado y difícil ejercicio sobre la maroma tirante y en la que la familia Canetta presentará nuevos y sorprendentes ejercicios. Dada la novedad del espectáculo y las simpatias que el señor Ferroni ha sabido captarse del distinguido público Gerundense, no dudamos que acudirá á dicho Circo una numerosa concurrencia.

—Por falta de espacio no podemos hoy ocuparnos de las notas que nos ha enviado el señor Arquitecto municipal. Lo haremos en nuestro próximo número.

—Ayer entre tres y cuatro de la tarde cuando salia á paseo la señora doña Loreto Papell, madre de nuestros queridos amigos de redaccion don Bernardo y D. Emilio, con su esposo nuestro respetable y muy querido amigo D. Pedro Grabit, fué víctima al llegar á la calle Nueva de un ataque fulminante de apoplejía, que la dejó sin esperanzas de vida.

Sentimos de todas veras tan sensible desgracia y deseamos de todo corazón su pronto y completo restablecimiento.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

SECCION DE ANUNCIOS.

GRAN TRIUNFO ALCANZADO POR LA COMPANIA F. SINGER

la mas alta recompensa. **DIPLOMA DE HONOR** concedido en la Exposicion de Amsterdam acaba de ser adjudicada a las máquinas para coser fabricadas por nuestra compañía.

Grandes depósitos. Gerona, Abeuradors, 8.—Figueras, Ingenieros, 4.

Compradores, pedid las legítimas máquinas de La Compañia Fabril SINGER.

EL PORVENIR

EFEKTOS DE ESCRITORIO, Y PAPELERIA

DE

PEDRO PUIG

CALLE CORT-REAL, GERONA.

En dicho establecimiento hallará el público un grande y magnífico surtido de papel de todas clases, tanto para oficinas como para particulares, sobres de todas dimensiones y colores, libretas y libros rayados de varios tamaños para el Comercio, escuelas y colegios; cartapacios de carácter Español é Inglés; plumas metálicas de los sistemas mas modernos, portaplumas, raspadores y lapiceros; devocionarios y Semanas Santas con incrustaciones de última novedad y un grande y precioso surtido de cromos y estampas apropiadas para toda clase de regalos.

Asi mismo se ofrece con condiciones las mas ventajosas, libritos para fumar en sus clases mas variadas y fósforos de las mejores fábricas españolas y extranjeras.

49

ELIXIR DEPURATIVO VEGETAL DE FERRÁN

Farmacéutico de la Real Casa, premiado en varias Exposiciones. S.^o Aprobado y recomendado por la Academia Médico-farmacéutica de Barcelona y distinguidos médicos.

Es muy eficaz para la curacion de los herpes, úlceras humorales, restos sifilíticos, sordera, almorranas, erupciones granulosas, tos pleuítica, costras parulenta de los niños, y cuantas enfermedades originadas y sostenidas por exceso de humores ó impureza de la sangre. Evita las congestiones y apoplejías.

Depósito general: S. Feliu de Guixols (Gerona) Farmacia del autor, Gerona, Dres. Ametller y Vivas, Figueras, Deulofeu y Armar, Olot, C. delús y Vidal, La Bisbal, Cali, Palafrugell, Güich y Suñer, Palamós, Puignacia, y principales farmacias de España.

Véase el prospecto. Marca de fábrica y etiquetas registradas.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL DR. DELGADO

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTÓMAGO

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas, inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Enérgico y seguro como es, para corregir este padecimiento, es inofensivo cuando la enfermedad reconoce por causa una alteracion de los tegidos de aquellos organos, la úlcera ó el cáncer.

Depósito, farmacia del Dr. Ametller, Gerona.

Vapores corcos del Marqués de Campo.

primera y única línea regular de vapores corcos entre

Liverpool, La Península y Manila

por el Canal de Suez

Viajes redondos mensuales en día fijo desde el puerto de

Liverpool á los de

La Coruña, Vigo, Cadiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Said

Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila.

el vapor **ESPAÑA**

saldrá en viaje extraordinario del puerto de Barcelona para los de Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila, el día 1.^o de Diciembre á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos.

La carga deberá entregarse los días 27 y 28 del corriente en el muelle del Rebajo.

Para fletes y demás antecedentes sus Consignatarios, SRES. BORRELL Y C.^o, Escudillers, 76, BARCELONA.

GRASA BLONDE

Especial para toda clase de engranajes y frotaciones.

Esta grasa, desconocida hasta hoy en España y que tanta aceptación está alcanzando en otros países productores, da por resultado:

1.^o Economía de la mitad de coste sobre el sebo común, que hoy se gasta.

2.^o Economía de trabajo en el unte y en su preparación; y

3.^o Quita todo ruido á las ruedas, lo que demuestra la mayor duracion de los dentados, engranajes, maquinaria, coches y carruajes etc.

SE VENDE en cajas de 25 y 50 kilogramos y en barriles de 100 y 200 al precio de UNA PESETA kilo.

Depósito: Plaza del Aceite, Almacen de hierro, GERONA.

PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista

Doctor en medicina y cirugía dental.

Especialidad en la curacion de las enfermedades de la boca.

Construye dientes artificiales con toda perfeccion y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.

Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

R. GRAHIT **Gabinete Clínico** R. GRAHIT
Médico-cirujano. PARA Médico-cirujano.

el tratamiento de toda clase de enfermedades, especialmente las de las vias urinarias y proptas de la MATRIZ.

Toda clase de instrumentos.
Toda clase de aparatos.
Toda clase de operaciones.

La sífilis curada por medio de las inyecciones de biciparuro, y de formamido de mercurio.

Nuevo método de administrar fumigaciones por medio de un aparato especial.

Tratamiento de la sífilis por el proceder del Dr. James Tatenson, (método inglés) ó sea, sin mercurio.

Horas de consulta de 12 á 2.

PILDORAS DE LOURDES
PURGANTES anti-biliosas
DEPURATIVAS
Del accion fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados.



Se vende á 6 rs. caja en las principales farmacias. En Gerona, farmacia de J. Ametller.

Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

LOS HOMBRES DE LA IZQUIERDA LIBERAL.

Estudios biográficos-políticos

Formará cada biografía un volumen en 8.^o de 64 páginas, con el retrato y autógrafo del biografiado, al precio de Dos PESETAS.

Se halla de venta en las principales librerías de Madrid y de provincias.

PISOS 2.^o y 3.^o para alquilar, en la Travesía de la Auziga núm. 2. Informarán en el primer piso.

SE VENDE una casa en esta ciudad calle del Portal-Nou (Muralla) compuesta de bajos, primer y segundo piso y jardín.

Al que convenga puede dirigirse en la imprenta de este periódico donde darán razon.

JAIME PADROSA

Afnador, Ballesteras, 45

Recomposicion de Camas de hierro, basculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales

ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO.

PASTILLAS Y POLVOS PETERSON

CON BISMUTHO Y MAGNESIA

Recomendamos contra las afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y de los Intestinos.

Exigir en el rótulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD. Adh. DETHAN, farmacéutico en París.

Nota: Se halla de venta en la botica del Dr. Ametller, Gerona.